

国第十五回 参議院大蔵委員会会議録 第十六号

昭和二十七年十二月二十四日(水曜日)
午前十一時五十三分開会

出席者は左の通り。

委員長 中川 以良君
理事 大矢半次郎君
委員 伊藤 保平君
菊川 四郎君
木内 孝夫君
岡崎 真一君
黒田 英雄君
西川 勝五郎君
平沼彌太郎君
小林 政夫君
小宮山 常吉君
杉山 昌作君
森 八三一君
松永 義雄君
菊田 七平君
堀木 錠三君
木村 輿八郎君
中島 長規君
岡崎 勝男君
小山 長猪君
政府委員 外務大臣 平田敬一郎君
大蔵省主税局長 平田敬一郎君
大蔵省主計局法規課長 白石 正雄君
事務局側 常任委員 木村常次郎君
会専門員

常任委員 小田 正義君
会専門員 大蔵省主税局第一課長 泉 美之松君

説明員 税制第一課長 泉 美之松君

本日の会議に付した事件

○国際連合の決議に基く民生事業のため必要な物品の無償譲渡に関する法律案(内閣送付)

○昭和二十七年産米穀についての超過供出奨励金等に対する所得税の臨時特例に関する法律案(衆議院送付)

○大矢半次郎君 これより第十六回大蔵委員会を開会いたします。

○菊川孝夫君 昨日外務省の事務当局のかたんぐに詳細についてこの法律案の目的とするところについて御説明願つたのであります。今日は大臣に最後にお尋ねしたいのは、この難民救済やら児童の救済のために物資を無償で提供した場合に、現実的には南鮮側のほうへ全部品物が行つてしまふ、こういったのであります。が、今日は大臣に最も

いうように思うのですが、そうしますと、一番隣国であるし、曾つては同胞であった連中が今両派に分れてやつておるところへ南鮮ばかり品物が行つてしまふといふのは、将来の日本と朝鮮との関係に悪影響を及ぼすようないことはないかどうかという点について一番心配するので、この点について

○國務大臣(岡崎勝男君) 協力局長はどういう答弁をしましたか、私聞いて

おらんのでございますが、私の考へて

は南米の端のほうであるとか、アフリカあたりでやつておるときとか、或いは洪水や天災地変のために国際連合でやることと違いまして、現実がこの戦争をやつておるときにおいて、一方で救援物資を送るということになつたら、たとえこれは国際連合の区域であり、且つ又国際連合の区域は、平和条約の精神からいつても、これを受諾した以上は従わなければならん、成るべくこれには協力するということになつておるのですが、これは義務だと

言えどそれまでであります。が、併し戦争をやつておるところに一方的に片方ばかりそういう応援物資が行くといふことになつたら、中には又昨日も薬品

であるとか、そういう医薬品をも送れ

るというお話をあました。が、そういう

ことになると、戦争を助けるといふ

ことは現にこちらで基地も提供してお

る。それから作戦には大いに協力して

いるのだから、品物を送つたくらいな

ことはもう大した問題じやないので、

もつと大きな協力を実質的にはやつて

おるのだから、そういうことは心配す

る必要はない。が、こういう御答弁であ

りますが、外務大臣もやはりそい

うつもりでおられるかどうか、この二

点をお伺いいたします。

○國務大臣(岡崎勝男君) 協力局長は

おらんのでございますが、私の考へて

か知りませんが、北鮮の政権は別な考

きないものは仕方がないが、できる範

團の援助はできる限りこの範囲内においてはむしろ進んでやるべきものではないかと考えておるのであります。又、これは国連の総会等で認められておりま事行動とは全然別個にやつております。例えば軍事行動については安全保障理事会とそれから総会の勧告によつて行われておりますから、軍事行動自体は安全保障理事会に報告されても、こういう救済計画のほうはこれは別でありますとして、総会に出される。従つて実際の統一司令部と言いますか、ユニットアイド・コマンドに依頼してこの事業を行なつてはおりますけれども、中身を見ますと全然別な組織であり、全く別個のものであります。軍事行動とは関係ないと私は考えておりまし。でも私は軍事行動とは関係ない。要するに非常に今困つておる人々に対する援助の手を差し伸べる、こうしたことと考えておりますので、私はむしろ進んでこれはやるべきものであろうと、こう思つておるよりも私は軍事行動とは関係ない。要するに非常に今困つておる人々に対する援助の手を差し伸べる、こうしたことと考えておりますので、私はむしろ進んでこれはやるべきものであります。

〔理事大矢半次郎君退席、委員長着席〕

○菊川孝夫君 次に賠償問題、これはまあ金額からいたしますと大した金額ではないであります。が、今、賠償をよこさないから、はつきりしないから、先般もフライピングのほうではモントンルバで拘禁をしているんだというようなことを盛んに言つているらしいあります。が、その考え方であります。そういう任あるほうから賠償として実行をさせよつて非常な経済的の打撃をこうむつた、その戦争損害の再建を促進したいという考え方であります。そういういわば戦争によつてやはり債務国といえども経済的には困難を感じておるのであります。が、そういう人々も、例え

で、これぐらい義捐金にさえ応じ得るような国力が回復しているのなら、早く賠償をたくさん払えというような要求が出て来る心配があるんじやないかと思うのであります。が、こういう点については全然影響がないのであるかどうか、それをお聞きしたいと思いま

す。○國務大臣(岡崎勝男君) 賠償の問題はこれは私は別だと考えております。なぜかと言えば、仮に我々是非常に困窮しておつて賠償が払えない状況であるとしても、今までの同胞であり、すぐ海を隔てた向うにいる人々が非常に困窮しておるというときには、それこそ自身の皮を剥いても助くべきであるからして、仮に賠償が払えないとしても、援助をするということは私は私にはむしろ当然……と言つたら余り詰弊があるかも知れませんが、やるべきものであろうと考えておるのであります。

○菊川孝夫君 次に、こういう国際連合が民生事業のために物資の供出を決議する場合には、よくわからないのであります。が、戦争やこれに類似したような事件によつて難民ができた場合にやるものでありますか、それとも天災地変等の場合にもこれは適用されることになつてゐるか、その点を一つお聞きしたいと思います。

○國務大臣(岡崎勝男君) 天災のときは、まあ非常に大規模なものがあればこれも考えられるであります。けれども、多くの場合は国際連合としてやうのあります。それとも天災地変等の場合にもこれは適用されることになつてゐるか、その点を一つお聞きしたいと思います。

○國務大臣(岡崎勝男君) 天災のときには、まあ非常に大規模なものがあればこれも考えられるであります。けれども、多くの場合は国際連合としてやうのあります。それとも天災地変等の場合にもこれは適用されることになつてゐるか、その点を一つお聞きしたいと思います。

○國務大臣(岡崎勝男君) これは私は別な観點から考えておるんであります。が、賠償といえども私は、この点においては、成るべく協力しておつたならば、この点においては、これはなぜかと申しますと、こういうことをまあ黙つて聞いて、成るべく実現できる、と、こういうことをまあ黙つて聞いて、成るべく実現できる、

○國務大臣(岡崎勝男君) これは私は別な観點から考えておるんであります。が、賠償といえども私は、この点においては、成るべく実現できる、

○菊川孝夫君 それではこの赤十字の活動とともに似た点があるのじやないかと思うのであります。将来この赤十字が若しもそういう活動をやる、これが赤十字がやる場合には、どちらか

思つておるのであります。これによつて国連加入を結果においては促進されるかも知れませんけれども、これを国連加入の手段として使うというよう

法をとらない、つまり普通の寄附でも、自分の名前を出して寄附するの

うけれども、その人道的な立場に立つてやるのであつて、その多寡よりも、又自分の名前を出すとか出さんとかといよりも、その気持を現わすべきであらうと考ります。が、この点について、成るべく実現できる、

○國務大臣(岡崎勝男君) これは私は別な観點から考えておるんであります。が、賠償といえども私は、この点においては、成るべく実現できる、

○國務大臣(岡崎勝男君) これは私は別な観點から考えておるんであります。が、賠償といえども私は、この点においては、成るべく実現できる、

○菊川孝夫君 それではこの赤十字の活動とともに似た点があるのじやないかと思うのであります。将来この赤

十字が若しもそういう活動をやる、これが赤十字がやる場合には、どちらか

思つておるのであります。これによつて国連加入を結果においては促進され

て、相手国に恩を感じさせるような方

すと乗つて行くことは大体弱腰ではないかというような感情が起きてるかも知れませんけれども、これを国連加入の手段として使うというよう

法をとらない、つまり普通の寄附でも、自分の名前を出して寄附するの

うけれども、その人道的な立場に立つてやるのであつて、その多寡よりも、又自分の名前を出すとか出さんとかといよりも、その気持を現わすべきであらうと考ります。が、この点について、成るべく実現できる、

○菊川孝夫君 それではこの赤十字の活動とともに似た点があるのじやないかと思うのであります。将来この赤

十字が若しもそういう活動をやる、これが赤十字がやる場合には、どちらか

思つておるのであります。これによつて国連加入を結果においては促進され

て、相手国に恩を感じさせるような方

すと乗つて行くことは大体弱腰ではないかというような感情が起きてるかも知れませんけれども、これを国連加入の手段として使うというよう

ば負傷者の手当とか或いは病人の手當、普通の市民でも……、こういうことでは國際赤十字がやる場合があるります。又それが有効である場合もあります。又それは好意的であります。将来そういう問題が起りますれば、又これは好意的に日本としても考へるのは当然だと思います。たゞ今すぐにはこうしゅう機関がありますし、これは一般各国の赤十字の一部も朝鮮戰線では出して援助している国があります。ありますが、これはむしろ傷病兵の手当というようなほうではやつておるようであります。こういう一般の市民の救済、而もかなり大掛りのことでありまして、これには統一した方針をとつてやらないと、一部には厚く一部には薄くということでもいかんようでありますので、只今のところでは国連が主宰してやつておるわけであります。これと併立してほかの方法があれば、これも決して拒絶すべきものではない。従つて我々としては、そういう問題がございますれば、将来とも好意的には考慮をすべきものと考えております。

○菊川夢夫君 それと直接密接な關係はないかも知れませんが、国内に今居住しております朝鮮人の中には北鮮系と南鮮系とあるわけですが、こういう計画がと申しますか、この法律が通過するということになりましたら、北鮮系の人たちがいろいろの運動を起すというような心配はないかどうか。今そういう動きはないかどうかということと、現在日本にいる朝鮮人の中で、北鮮系と韓國系と一体敷にしてどのくらいあるか、これを一つ。それと直接は關係はないかも知れませんが、すぐ又これで空氣運動が、変なと

○國務大臣(内閣労働省担当) 言うか、反対運動がはすことになると思うのないと思いますので、ですか、外務省には調査報の入つておる、一つ御説明を願いたい

にも申した通り、若し北鮮系でもこれを受け入れるということになれば、国連としては喜んで北鮮側に出かけて難民救済はやるのだ、従つてこの点で国内の北鮮系の人たちが反対を起す、というようなことはちよつと考えられませんし、今別にそういう動きは認められません。それから国内の北鮮系、南鮮系、初めは非常に何と言いますか、北鮮系のほうに国内の朝鮮居住民を持つて行くような積極的な運動が随分あります。例えは六十万のうち四十五万くらい北鮮系が圧倒的に多かつたと思います。今は北鮮系とかということになつておつたかと思ひますが、その後だん／＼わからなくなつて来ました。今実際の正確の数はわかりませんけれども、北鮮系の働きかけといいますか、そういうものが警察等で不当な者は抑えられて来ましたために、初めに北鮮系として登録した人でも変わっている人があるようであります。政府としてはこれに對して特に登録されればそのまま受付けますが、或いはただ朝鮮人として登録しても、これは北鮮系であるか南鮮系であるか追及しませんために、正確なところはわかりませんが、当初に行われたよりは大分數が違つて来ていると想像しております。

力によりまして、捕虜の送還問題を国連にも要請をしておりますし、国連もやつてくれて、最近は中共に日本の赤十字から新聞でも伝えられておりますけれども、それらと関連いたしまして、やはりこういうこの民生事業に協力するから捕虜を帰してもらうのだというような協力していれば、向うも熱意を持つて捕虜の送還等についてもやつてくれるのか、或いは又これを若しも断わるといふようなことになつたら、そういうことは非常にだん／＼と熱意が冷めて来るものであるかどうか、この国際的な影響を一つ第一にお伺いいたしました。

仮に協力しなくとも、国連のほうの捕虜の引揚げの特別委員会等の努力が冷めるとは思いません。国連側の捕虜関係の委員会等は非常に熱心でありますて、これはこれで人道的な立場からやはり考えておるので、これをやらなければ片方をどうする、そういうことはないと思います。従いましてこれはこれだけでお考えになつて頂いて結構だと思います。

なお戦犯の問題につきましては、国連側の何か努力というようなお詫がございましたけれども、国連の中に国連は、あれは六十カ国余りですか入つておりますが、戦犯等の関係の国は全部で幾つありますか、十か十一だと思します。従いまして多くの国は直接関係がないのであります、それとは別に、平和条約の規定によりまして、我々は戦犯に対する措置は十四条でありますたか、こう／＼するという規定をしておりますから、その平和条約の規定に基いてやるのが適当であり、折角規定があるのでそれを乗り越えて他の機関にアッピールするというようなことは、この規定がどうしても動かならないなら別であります、現に動いておる部分もあり、又近く動きそうに思われる部分もあり、又全般的には非常に感じがほぐれて来ておる現状でありますから、むしろ私は平和条約の規定通り各國に対して勧告をやり、そしてそれを催促して、できるだけ早く善処してもうという方向に行くべきであろうと考えております。

に対しては、別にこれについて関係国に何らかの解決のために助力をするというような、憲章の中に或いはその他の定めの中にあるのかどうか、難民の救済と同じような性質のものだと思うのです。これらを何らかの処置をすることになつておるか、そういうものは全然タッチしないことになつておるのか、ただ戦争が起きた場合にこれを解決する、これが主となるはずであるか、これをお伺いいたします。

す。又減刑等が行わなければ、それに基
いて又仮出所のペーセンテージが非常
に多くなつて來るのでありますから、
私は實際上の解決としては、むしろ平
和条約の規定を促進して、これを各國
の善処に待つというほうが早いのじや
ないかと考えます。

当局と話をさして來たのであります
が、なか／＼私どもにもよくわからぬ
いような技術的な細かい問題があつ
て、時間を取つておるのであります
が、我々の希望としては、アメリカな
りその他主要の国とはできれば来年中
にはそういう協定を作上げたいと思つて
て、いろいろ各国におけるこちらの大便
等に訓令をいたしまして研究をさして
おります。先のこととでまだはつきりわ
かりませんが、アメリカ等とは相当早
く合意／＼はよ／＼かと思つて

いろいろ主義上の問題が出て来ます。この点をどう日本としてきめなければならぬかというようなことはなか／＼細かい問題であります、やはり主義上の問題を含んでいるのがあつて遅くなつておりますが、こういういろいろの点を今アメリカとの間の話で非常に検討して来ましたから、この協定ができると恐らく日本としてはいろいろの問題についてこうやるべきものだという方針はでき上る、そうしますと通商航海条約のようなもので国を

定を濫用して、又日本において物品税のかかる物品等についての物品税は要らないということになつておるけれども、その取らないという手続等の関係もあり、相当この協定で限定された旨を逸脱してかなりの物が外国から輸入されておる。それは具体的に申しると、カメラ或いは陶器製品というものが輸入されておつて、今まで日本から買っておつたのを買わなくなつたという事例もあるわけでありますから、これについては行政協定第

協議をするということになつて、二
まくいふことはありませんけれども、さ
まよのほうは大体一年を目標にして実
験と取扱いの問題をこう集めて見て、例えば或る種の
物が非常に多く入つて来て、そうし
て軍人たちがそれを皆買つたと思われ
るような筋があれば、それを調べて
そうして先方の反省を促すなり、或
は何かの改訂を申入れるなりの資料
いたしたいと思つております。もう一
らくの状況を見まして、これは善処
たいと考えております。

し暫にい、なて品績我年

昨日当委員会において上げた趣意の特別措置法の中で、外国からの技術援助契約により外国に対して支払う使用料について二重課税防止の条約ができる

く詰め合いかねが付くのではなかつたと思ふ
あります。

によつてそのやり方は違ひまするけれども、少くとも日本の方針というものがきまりますると話は非常に早くでき

一条の趣旨等について、この状態に
いてどういうふうに外務大臣として
今お考えになつておりますか。

○小林政夫君 アメリカ国内においてはアメリカ軍人というものは、例えドイツ等から品物を入れて買入る

・ばて

て、その後六ヵ月の間免税をする、こういう措置を始めたのであります。二十七年一月から十月までもそういふた外国に支払う技術の使用料は十八億六千九百万円に上つておる。そうしてその一〇%の税収を上げるとして一億八千万円の税金が上がるわけだ。これが二重課税防止の条約ができるないために課税することを躊躇しなければならん。実際問題としてそれを課税するところは、相当のやはり技術を導入した我が国の国民の負担においてその税金を払わなければならんという結果になるので、止むを得ず免税措置をすることにしたわけですが、この二重課税防止についての条約の締結についてどのような外務大臣としては今積極的な御努力をなさつておるか、お伺いいたしたい。

多いわけでありまして、もうはやその交渉を始められてから一年近くもなるわけであります。今日まできまらないことは、非常に技術的な困難性に……まあ両方の対立しておるという点は、先般主税局長から我々も聽取らんとしたわけであります。そのほかに該国がまだ八カ国あります。これと一ヶ月を締結するためにつつては、アメリカとの交渉振りから考へると、相当の年数を要するのじやないか。尤もアメリカのほうで一つのモル・ケースができれば、それに似せてやるというわけに行つて、多少は早くなるかも知れませんが、併しこれは当日数がかかるのじやないか。技術的な問題は別として、外務大臣としてこの条約締結に熱意を持たれ、積極的に推進するというふうなお気持でやつて

るわけでありますから、この問題もさう多くなくできると思います。私は勿論生きるだけ早くこういうものは作り上げるべきものだと考えておりますから、今後とも十分努力をいたします。

○小林政夫君 こちらが新技術を導入するほうでありますから、どうして受身であつて、非常に該当国と我々はどうで、導入したいこちらのほうのことが折衝をする場合には、どうも我のほうが弱いわけであります。そこからこういう二重課税防止の条約ができるとしても、なかなか実際の交渉においては当方が不利をこうむるという、実上向うの払うべき税金までこちらに出すような使用料を課せられるか知れない例があるわけでありまして、日本の経済再建のためにも一つ是非

○國務大臣(崎崎勝男君) これは締
當時から非常に懸念されたのであり、
して、例えばアーメリカの軍人なり何
りが買うというために無税で輸入し
しても、その軍人が日本人と親し
て、頼まれてそれを買ってそれを渡
というようなことで、非常に脱税的
行為が多いのぢやないかと、こう懸
されたのであります。併し表面この
窟から言えば、軍人等が使う品物に
しては、これは無税で入れてやるの
至当でありますから、協定ではそうち
たしたのであります。その当時から
の問題は先方にも注意し、我々のほ
どもできるだけこれについては注意
べきであると考えております。そこ
づつと今までの実績を調査しており
して、この一年間の状況を見て、行
協定は一年たつて、別に改訂の協議

結んで、今までの対応がいかにも思ふ。そうすれば無論税金がかかるわけですが、或いはアメリカ国内についても軍人が使うというものは輸入について、アメリカとしての輸入品について免税の措置を受けることになりますか。

○國務大臣(岡崎勝男君) これは私はつきりは知りませんが、軍の建物中で、例えば兵営等の中で、酒保その他の場合で売る品物については免税されておるのではないか、併し売る品物は、恐らく私の想像では国内製品であつて、特に輸入品などは多少はあるようけれども、余り売つてないぢやないかと思います。従つてカメリカ等も、ドイツのものその他は一般の中の店で買わなければならんのぢやないかと思う。そうすれば無論税金が

○国務大臣(岡崎勝男君) これは原則として我々も承知しておりますが、個々の問題には非常に技術的な問題がありまして、先般も大蔵省の専門家をアメリカに派遣しまして、アメリカの

頂きたいと思うのですが、その点如何ですか。
○國務大臣(岡崎勝男君) これはまことに
不用意と言えは不用意かも知れませうと
が、アメリカとの話を聞いてみますと

進をして頂きたいと思います。
それから次は行政協定の第十一條
よつて合衆国軍隊とか軍属等はその公
用する物資についての関税を免除さ
ることになつてゐる。ところがこの

する約束はしないのでありますから、刑事裁判権については一年たつたら協議をしろということになつておますが、あとはただどつちかの政府申出て改訂の必要があるというとき使規

かつて来る。併し同様にしてアメリカ
がドイツから例えばカメラを買つて
こちらへ送つて来て、軍の施設の中
で売るのでありますれば、アメリカ
は、ドイツから買うときは政府と政

府軍で、力

の間ですけれども、アメリカの軍から大蔵省に対して税金は払うのです。その払つたものをこつちへ持つて来て、そうして日本には無税で入れる。やはり先ほど申した二重課税を防止するというような意味も入つておるようになりますが、それにもしても、その安く売つた物が、つまりアメリカの費用で安く、つまりアメリカの軍の費用で税金は払つて、そうしてこちらへ持つて来た物は、税金だけは軍人に対しでは除外して安く売つてやる、こういうことになるのであります、それを若し日本の国民に、アメリカの人人が買って売つてやるということになりますと、その間には一つは闇の値段が出て来る。もう一つは、アメリカとしても政府が税金を払つて安く持つて来た物を日本の国民に売つてやるならば、日本の国民に対してアメリカ政府が税金を負担することになるじやないか。日本としても面白くないが、アメリカとしてもつまん話じやないかといふうに私は考えて、そういうふうに話を進めております。

つて免税の措置を受けるということは、少しこの行政協定の範囲を逸脱しておるのじやないか。協定の精神を逸脱しておるのじやないかといふに考えておるのですが、その点如何ですか。

○國務大臣(岡崎勝男君) これはアメリカのほうでも非常に実際的に考えておりまして、我々もそうなんんであります、が、一々その品物のオリジンをどうするか、こうするとか調べるのも煩瑣であります。アメリカ側の良識に待つほうがよろしいと思うので、又アメリカ以外の国から輸入されるものも、アメリカでは場合によつては、この日用品であり、或る場合には必需品である場合もあるのですから、一々そう咎め立てすることは無いと思いますが、併しそれが大量に入つて来る、又日本の国内に安く流れるということになれば、これは問題にせざるを得ない。そういうことがなくして、本当に軍人だけの間に使われる少量のものであるならば、理窟は多少おかしいかも知れんけれども、不問に付してもいいじやないか、こう思つておりますから、むしろ実質的の問題で、國民に対しての品物が金計算流れるような場合がありましたら、これはチエックすべきである、こう考えております。

○小林政夫君 いや、こちらへ流れる今大臣の御指摘のような事例も勿論困ることですが、更に積極的な意味で、普通に税金がかかるならば、アメリカにとつての外國製品を買わなくても、日本の中でそれ以上に優秀な製品或いは比肩し得る製品が作れて、日本の品物を当然買うであろうにもかかわらず、今のような直接駐留軍がアメリカ以外の外国から買うことによつて、免税措

置によつて、当然日本の品物が売れるべきものが売れないという現象が起つておるわけなんです。曾つては相当買つたものが、今のような手を使うようになつたために売れなくなつた。要するにまあ前に大臣の指摘された例で言つても、日本の産業が圧迫されるわけですが、私の申上げる事例は、当然ドル等が稼げるものが稼げない、こういうことになるので、これによる日本産業に対する打撃といふのが非常に大きいわけです。その点についての御配慮も願いたいと思う。

○國務大臣(岡崎勝男君) その点も十分調査いたしたいと思ひます。

○小林政夫君 すでに大蔵省の主計局長名を以て合同委員会に対して抗議申込んでおると、こういうことでありますので、外務大臣も一つ傍観せずに積極的にアメリカに対して抗議を申しんで、速かに解決をしてもらおうように御善處を願ひます。

○松永義雄君 簡単に国連の姿についてどういふうを見ておられるかといふ点をお聞きしたい。国際連合に対しても平和条約で国際連合の原則を重視する、原則において平和的手段においてやるということは改まつて聞くことではないのであります。この国際連合の原則といふものは今もう破れているんじゃないかな……、一つ伺いたい。

○國務大臣(岡崎勝男君) これはいろいろ言われております。ソ連側と米その他の自由国家群との間が国際連合の中でも二つに割れておるというふうに言われておりますが、私はそらは考へておらないのであります。というふうに言つておられないのです。まあ機関がありますからアーリカ側も自由にそこで発言をし、ソ

側も自由に自由国家群に対し発言をして、そして、そして世界の輿論にも訴え、冬国との間の論議も譲りわせるのであって、この機関がなかつたならばどうなるかと申しますると、恐らく両陣営の間はだん／＼相手国に対する嫌を嫌をして、それこそ非常なむずかしい事態になりますから、どちらに立ち至るんじやないかと思います。そこでこういう組織であり、イデオギーも非常に違つておりますから、階級分激しい議論もありますけれども、その半面にとにかくこういう一つの組織があつて、そこで思つて自分の考え方をぶちまけることができるというところは、これは国連だからこそできるのであります。この意味において国連は非常に大きな世界平和の維持に貢献していると考えております。やり方は、当初のサンフランシスコ会議の昭和二十年当時のような世界が打つて一丸となってつて、といふようなことは多少違つて来ておると思いますが、併しそれにしても国連の機能は平和維持といふ点では非常に大きくなりされていると、う私は考へております。

く、その国連軍の朝鮮における行動、その後における朝鮮の捕虜問題に関する決議で具体的に現われていては、この国連からとにかく出ておる国連軍の動きをいうものは、だん／＼国連の最初に持つておいた精神と離れつつある具体的な現象ではないかと思うのですが、如何ですか。

○國務大臣（岡崎勝男君） 私は只今申した通りどうもそろは考えておりません。宣伝とか謀略とかおつしやいますが、その意味もあるでしようけれども、とにかくああいう公開の場所において世界の輿論を目がけて多数の国の支援を得るために、お互に自分の立場を明白にするということは、これが一番私はフェアなやり方であり、各国ともにどちらに支援しなければならないということはないのですから、恐らくこれをやらなければ、今申した通り非常な世界的には陰惨な形になつて来るんじゃないと思ひます。でも国連の機能があなたのおつしやるような点では無論完全に果されていない。併しこれは世界を統一して一つの政府ができるにあれば、そんな完全に、独立国がほん／＼にあるのにそれを從わせるというような機能は果せないのでして、国連といえども前の国際連盟と同じよう完全にはその目的を達していないのでしようけれども、現状においては、これはもう自然の結果であり、又むしろ完全に果していいという点で却つてどこの国も押えつけられておらぬことをやつておらないだけに、却つて防波堤と言いますか、何か気持のはけ口もできて、平和維持に役立つて思ひますので、決して国連本來の目的から余り離れていない、ただそれ

が完全にできていない、こういうことだと思います。

○松永義雄君 私の言おうとするのは、国連の最初の精神から国連がこう漸次動いているのではないか、その動いている姿に対してもはどうしたらいいかというその資料をあなたから得ようと思つてここに質問をいたしてるのであります。国連を否定するとか、そういうことを言つておるのではありません。もう少し中へ入つて客観的な点を一つお伺いしたい。

そこでもう少し具体的な例を申上げますと、これは大藏大臣聞くことでしようが、国際復興開発銀行がこれ又戦争後、戦争経済を平和経済に直すためにでき上つた一つの国連の機関である。それがマーシャル・プランを経て後進国開発になつた。そうして平和的目的を目標としておつたはずだ

と思う。ところがその国際復興開発銀行が最近御承知の通りに戦略物資の開發乃至政治的解決問題について手を入れつてあるという傾向が見えて来るのである。国際連合は最も平和的な機関であり、平和的産業の開発を図つて、そして民族の生活の向上を図るというその精神から離れて、戦略物資、政治的問題に融資の途が開かれて行くといふ傾向を持つということは、裏のほうから國連の性格が動きつつあるということを認めざるを得ないのであります。その点はどうでありますか。余り時間が長くなりますが、私はもう一つあと質問して終りたいと思います。

○國務大臣(岡崎勝男君) これはどういう点で松永さんはそういうことをおつしやるか知りませんが、私も先般

ガーナ副総裁に会つて何遍か話しました。ガーナ氏の考なんかは、これは純然たるビジネスであります。金を貸して貸倒れになるようなところに

は貸さないと、方針で、ビジネスの中には……たゞ必ずビジネスではあるけれども、その中に何と申しますか、平和的な気運を促進するものをできるだけやる。そうしてそれ以外のものは手を出さないというつもりでやつておる

けれども、その中に何と申しますか、平和的であります。もう少し中へ入つてお伺いしたい。

そこでもう少し具体的な例を申上げますと、これは大藏大臣聞くことでようあります。もう少し中へ入つてお伺いしたい。

○委員長(中川以良君) 松永委員に

よつと申上げます。折角の御質問中でござりますが、実は本日外務大臣も大変急いでおられるようでですから……。

○松永義雄君 もう一点だけです。ど

うせ御承知のことを否定していられるのですから、だから私はただそういうことを申上げておけばいいのであります。

国際復興開発銀行が戦略物資開発に向つていることは、国連が戦略物資開発に向つていることは、ヨーロッパとかあるいはイランに対する貸出しでこれは明瞭なことがあります。そのことは

一々実証的に証拠を持つて来て申上げることもないと思います。証拠を出せば、というようなことになることは、こう

いう委員会の性格上極めて何と言いまんといふように、私は質疑応答の過程銀行が関与して行こう、これについて関与して行こう、ということが認められることであります。それが申さない。更にイランの油田問題に関して

攻撃するのではありません。国際連合の性格が動きつてある。これは国民によく知らなければいけないと想うのです。安心してあそこに頼つていれば

私は守れるのだぞという考え方私は非常に間違つてしると思います。

それに対する態度はいろいろあります。とにかくあなたの言うように、否定して、そうして国際連合に頼つていればいいのだ。そうしてそこへ加入申請していればいいのだ、こういふことだけでは決して国民は安心しておられないであります。だからちよつと一言申上げておきまして質問を終ります。

○委員長(中川以良君) ちょっととお詫びいたしますが、外務大臣はもうよろしくござりますか。

○小林政夫君 先ほどの質疑で、平田さんが見えたので言つておきますが、外務大臣は行政協定第十一条による免稅物品が、関税を免除する物品が国内へ流れることだけが頭にあるようあります。先般当委員会において問題になつた、アメリカ以外の国から駐留軍が輸入し、大量の物を輸入し、それが当然日本の物品を駐留軍が買上げるであろう量を圧迫しておる。むしろそういう意味において日本の産業を圧迫しておるという逆のケースと言いますか、積極的にドル獲得という面におけるケースについて頭によく入つておられます。

○委員長(中川以良君) 御異議ないと認めます。

それから本院規則第七十二条により委員長が議院に提出する報告書につき多數意見者の御署名を願います。

のと認めて御異議ございませんか。
「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(中川以良君) 御異議ないものと認めまして、それではこれより討論に入ります。

○委員長(中川以良君) 御異議ないものと認めます。

御意見のあるかたは賛否を明らかにしてお述べを頂きます。……別に御発言を止めます。

午後七時二十分開会

菊田 七平 黒田 英雄
松永 義雄

○委員長(中川以良君) それでは暫く休憩いたします。

○委員長(中川以良君) 休憩前に引続昭和二十七年産米穀についての超過供出奨励金等に対する所得税の臨時条例に関する法律案を議題に供します。先ず提案者より提案理由の説明を聴取いたします。

○衆議院議員(中馬恵猪君) 只今議題と相成りました坂田英一君外二十五名提出昭和二十七年産米穀についての超過供出奨励金等に対する所得税の臨時条例の御手を願います。

○委員長(中川以良君) 全会一致であります。よつて本法律は衆議院送付案通り可決すべきものと決定をいたしました。

〔賛成者挙手〕

○委員長(中川以良君) 全会一致であります。よつて本法律は衆議院送付案通り可決すべきものと決定をいたしました。

なお、本会議における委員長の口頭報告の内容は、本院規則第百四条により本法案の内容、本委員会における質疑、討論、表決の要旨を報告することにして、あらかじめ御承認願うことになりました。

○委員長(中川以良君) 御異議ございませんか。

○委員長(中川以良君) 御異議ないと認めます。

それから本院規則第七十二条により

委員長が議院に提出する報告書につき

多數意見者の御署名を願います。

○委員長(中川以良君) 御異議ないと認めます。

それから本院規則第七十二条により

委員長が議院に提出する報告書につき

多數意見者の

しろその必要性は確めておると見るべきであります。

又、本年度においては特別指定業者による特別集荷制度も新に設けられましたので、これについても同様の措置を講ずることが当然と考えられます。

以上の理由によりまして超過供出米並に特別集荷米に対しましては奨励金並にこれに相当する金額は、その生産者の昭和二十七年分又は昭和二十八年分の所得の計算上、所得税法上の総収入金額に算入しないようにいたしたいと存じまして、ここに本法案を提出した次第であります。

何とぞ慎重御審議の上速かに御可決賜わらんことを願い申上げます。

○委員長(中川以良君) 引続きまして衆議院において修正をされました点について説明を聽取いたします。小山衆議院議員。

○衆議院議員(小山長規君) 衆議院の大蔵委員会において可決せられましたところの本法案に対する修正の内容並びにその理由を御説明申上げます。修正は次の通りであります。

第一項を次のように改める。

1 昭和二十七年産米穀につき、米穀の生産者がその生産した米穀をり渡した場合において、当該生産者が受けたその売渡に対する代金の金額が早期供出奨励金、供出完遂奨励金又は超過供出奨励金の金額に相当する金額を含むものであるときは、その代金の金額のうち当該早期供出奨励金、供出完遂に相当する金額は、当該生産者の

昭和二十七年分又は昭和二十八年分の所得の計算上、所得税法(昭和二十二年法律第二十七号)第九条第一項に規定する総収入金額に算入しない。

第二項中「政府買入数量の米穀を政府に売り渡した米穀の生産者は又は政府買入数量を定められなかつた」を削り、「食糧管理法」の下に「昭和十七年法律第四十号」を加える。

こういうのでありますて、これは超過供出の奨励金に対して免稅をしようというのに対しまして、早場米の奨励金並びに供出完遂に伴うところの奨励金、これもいずれも所得税法上の所得に算入しない、つまり免稅にすることが妥當である。こういう考え方でありますが、早場米は御承知のように日本の端境期における食糧の逼迫を緩和するため、特に早期の供出を農家にお願いをし、そのためには農家は非常な労をして出しておるのであります。でありますからして、超過供出奨励金に對して免稅の取扱いをする理由と同じように早場米の供出農家に対してもこれをやるのが妥當であろうというのがその理由であります。

又供出完遂の奨励金は、これは供出農家に対しまして政府が特に供出の完遂をお願いし、そうして日本の食糧事情の緩和に役立たせんがために特に設けたところの奨励金でありますからします。

○委員長(中川以良君) 御質疑を願うまい。こういうのが修正案を出した理由であります。

なあ、これによりますところの減税の政府の減税額がどの程度になるかと

お聞き願いたいのですが、大体

のところを申上げますと、早場米のほうがすでに政府が出しました奨励金は約百十五億であります。この百十五億の中に所得税の対象になる農家はざつと三分の一見当であろう。従つて所得

計算上所得に編入されるべき数字は三十五億見当、これの先ず二〇%見当と見まして、政府の減税になる分は七億見当ではなかろうかというよう推定をいたしております。それから供出完遂奨励金のほうは二万四百万石程度

でありますて、二十四億であります。その額は先ほど七億くらいと見当がやはり三分の一見当が課税対象になるものと見まして、その数は八億円であります。それの二割見当が減収になるものと見ますれば一億六千萬円見当ではなかろうか。それから最後の超過供出のほうは、まだ供出数量が終つておりますので、どの程度に減収になるかわかりませんが、仮に三百万石見当あるものといたしますれば、その総額が一石当り二千五百円でありますから七百五十億円、この七百五十億円の所得は殆んど所得税の対象となるべきものと見て差支えないかと思いま

すので、この分が約十五、六億円はあるのではないかというふうに推定をいたしておる次第であります。

以上を以ちまして修正の理由の説明並びに修正の案文を御報告申上げます。

○委員長(中川以良君) 御異議ないも

減收になるかということは、今まで課税の実績上、早期供出金或いは供出

金という名目でどの程度課税にならかにしてお述べを願います。……格別御発言もないようであります。が、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(中川以良君) 御異議ないもと認めます。

それはこれより採決に入ります。昭和二十七年産米穀についての超過供出奨励金等に対する所得税の臨時特別法に関する法律案を衆議院送付案通り可決することに賛成のかたの御掌子を願います。

〔賛成者挙手〕

○杉山昌作君 今度の超過供出奨励金の分という中には、特殊の買取人に賣渡すもの、それも入つておりますが、これがやはり三分の一見当が課税対象になるものと見まして、その数は百億円、超過供出奨励金のほうにおきまして十八億円の減收になるものと計算しております。

○委員長(中川以良君) 全会一致であります。よつて本案は衆議院送付案通り可決すべきものと決定いたしました。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(中川以良君) それから本院報告の内容は、本院規則第百四条により本委員会における質疑、討論の要旨及び表决の結果を報告することにして、あらかじめ御承認を願うことと御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(中川以良君) それから本院規則第七十二条により、委員長が議院に提出する報告書に附する多数意見者の御署名を願います。

多数意見者署名

小宮山常吉 菊川孝夫
木村喜八郎 大矢半次郎
森八三一 伊藤保平
杉山昌作 木内四郎
小林政夫 堀木義三
黒田英雄

認めます。それではこれより討論に入ります。御意見のあるかたは賛否を明

らかにしてお述べを願います。……格別御発言もないようであります。が、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(中川以良君) それでは暫時
休憩をいたすことに御異議ありません
か。

○委員長(中川以良君) 休憩いたしま
す。【「異議なし」と呼ぶ者あり】

午後七時三十三分休憩
〔休憩後開会に至らなかつた〕